INFORMACIÓN

=

🛂 Las enfermeras que faltan en Alicante y las que se jubilarán en los próximos 10 años

La provincia es la quinta por la cola en número de profesionales por cada 1.000 habitantes y la situación se agravará en una década. En lo que va de año 31 enfermeras alicantinas se han marchado a trabajar al extranjero



Una enfermera vacuna a una mujer en el Hospital de Sant Joan / PILAR CORTÉS



J. Hernández 30 OCT 2024 13:23 Actualizada 30 OCT 2024 18:26











La enfermería española sigue a la cola europea con una tasa de 6,3 profesionales por cada mil habitantes, es decir, 123.000 menos de las que harían falta para llegar a la ratio de los países del entorno, una desigualdad que se traslada también a nivel autonómico y provincial pues la ratio en Alicante, un territorio con 2 millones de habitantes, está en 4,77 profesionales. Solo es peor en Guadalajara, Girona, Ourense y Pontevedra, provincias mucho menos pobladas. Alicante necesitaría 7.000 profesionales más para alcanzar la ratio europea y en diez años habrá más vacantes por la jubilación de casi 1.400 ahora en activo.

Así lo recoge el Consejo General de Enfermería (CGE) en la Radiografía de la profesión enfermera. Informe de Recursos Humanos 2023", que muestra un empeoramiento de la situación frente al anterior informe, que cifraba la escasez de profesionales en todo el país en 95.000.

En España existen 345.000 enfermeras, aunque salo algo más de 306.000 figuran como no jubiladas, que son las que al final atienden a la población, según explica Diego Ayuso, secretario general del consejo. En la Comunidad Valenciana son 29.236 en activo pero, según distintos informes europeos, hacen falta 17.787 para alcanzar la ratio de los países del entorno para una correcta atención a los pacientes.



La ratio de enfermeros en la provincia de Alicante es la peor de la Comunidad

La mayoría de ellas se necesitan en la provincia de Alicante, la más deficitaria, con 8.101; seguida de Valencia, con 7.615 y Castellón, con 2.031.

Un problema que se agravará en los próximos diez años con las jubilaciones. La previsión es que 49.791 profesionales entre 55 y 64 años saldrán del sistema sanitario, generando aún más vacantes, según destaca el estudio realizado por el Instituto Español de Investigación Enfermera del Consejo General de Enfermería.

En la Comunidad Valenciana se jubilarán 2.947 enfermeras, de ellas 1.397 en la provincia de Alicante.



Lo más leído

Lo último

- 1. Aviso especial de Aemet para Alicante: este es el día en el que llegará lo peor de la DANA
- 2. Última hora sobre la DANA en Alicante: "Se podrían superar los 120-150 mm en 12-24 horas"
- 3. Cancalacionas masivas an Alicanta por las víctimas de la DANA en Valencia
- 4. La riada de 1997 en Alicante: el día en que la ciudad quedó bajo el aqua
- 5. La DANA pasa de largo en la provincia y el viento se convierte en protagonista
- 6. Una niña al volante de un tuk tuk choca contra un muro en el Castillo de Santa Bárbara de Alicante

Atención Primaria necesita el doble de enfermeras

La tasa actual de enfermeras por habitante en España es de 6,3 cuando en Europa es de 8,83, el doble que la ratio en la provincia de Alicante. Aunque **Noruega, Austria o Islandia** incluso triplican la cifra española.

Ello se traduce en una carencia de 122.993 enfermeras, lo que sitúa a España como sexto país por la cola, por delante de Polonia, Rumania, Chipre, Eslovenia y Bulgaria.

Solo Navarra supera la media europea, con 8,87, y País Vasco se acerca con 8,01, seguidas de Castilla y León y Melilla (ambas con 7,35) y Canarias (7,32).

El Colegio de Enfermería demanda a Sanidad mejor ratio de profesionales en la provincia

En el otro extremo, Murcia (4,8), Galicia (5,13), Comunidad Valenciana (5,49) y Andalucía (5,52), todo lo cual deja clara la "inequidad de cuidados que hay en la población española con ciudadanos de primera y de segunda", ha denunciado el presidente del Consejo, Florentino Pérez Raya.

La escasez de profesionales se da en todos los niveles asistenciales pero en **Atención Primaria** la necesidad es más acuciante: el 77 % de las profesionales trabajan en el ámbito hospitalario. El primer nivel asistencial necesitaría **duplicar su cifra** para alcanzar las cuotas europeas.



"Los datos deja clara la inequidad de cuidados que hay en la población española con ciudadanos de primera y de segunda"

Florentino Pérez Raya— Presidente del Consejo General de Enfermería

Enfermeras que se van al extranjero

Para algunas enfermeras, la solución pasa por irse a trabajar a otro país, donde "las condiciones laborales que se ofrecen, no ya solo de salario o de ayudas para la adaptación al país y la vivienda, sino también de desarrollar su carrera profesional, son mucho mejores que en España", explica Guadalupe Fontán, coordinadora del Instituto de Investigación Enfermera. Noruega es el principal destino ahora mismo de las enfermeras españolas, que pueden ver cómo su sueldo se multiplica por cuatro.

Cada vez más de enfermeras optan por desarrollar su carrera profesional **en otro país**: el año pasado, 1.473 solicitaron la documentación necesaria para ejercer fuera de nuestras fronteras. Noruega sumó 336 peticiones, por delante de Estados Unidos (226), Reino Unido (92), Irlanda (60), Países Bajos (43), Australia (41), Francia (40), Suiza (39), Canadá (22), Bélgica (13), Arabia Saudí (11) y Portugal (11).

Capital humano que se pierde

Como subraya Fontán, "las enfermeras españolas están muy solicitadas en los países más desarrollados del mundo. Nuestra formación y prestigio internacional las hace muy valiosas para cualquier sistema sanitario. Pero ello nos está haciendo perder capital humano muy preparado. Invertimos en formar profesionales altamente cualificados que se acaban yendo a otros países en busca de mejores condiciones, con lo que toda la inversión en formación que se ha realizado se pierde".



"Invertimos en formar profesionales altamente cualificados que se acaban yendo a otros países en busca de mejores condiciones, con lo que toda la inversión en formación que se ha realizado se pierde"

Guadalupe Fontán— Coordinadora del Instituto de Investigación Enfermera

- Huelga de autobuses en Alicante: horarios y líneas afectadas por los paros de hoy en la ciudad y el aeropuerto
- Así fue la riada de 1982 en Alicante: el día que el cielo se rompió sobre la ciudad



Montblanc celebra el aniversario de Meisterstück con un homenaje a la primera poetisa ...



VIAJAR

El pueblo del País Vasco que se ha hecho famoso por ser donde mejor se come de España



Otro dato que da idea del aumento de este fenómeno es que en 2010 eran 2.429 las enfermeras españolas en el extranjero y en 2021 el dato se había elevado a 6.555. Ese año un total de 440 solicitaron la **baja de la colegiación en la Comunidad Valenciana**, entre otros motivos, para poder ejercer en otro destino.



La provincia pierde en una década dos mil médicos y enfermeros que ejercen en el extranjero

El Colegio Oficial de Alicante ha tramitado en una década cerca de 400 peticiones de profesionales para poder trabajar en el extranjero. Los principales destinos son Alemania, Arabia Saudí, Francia, Holanda, Irlanda, Inglaterra, Suiza y de nuevo, Noruega, que acapara la mayoría de peticiones pues una enfermera en este país gana el doble que en Alicante, le dan casa gratis y la media de pacientes a atender es diez veces menos que en la provincia.

En lo que va de año, van 31 enfermeras a Australia (1); Bélgica (1); Bulgaria (1); Francia (1); Holanda (2); Inglaterra (1); Italia (2); Noruega (21) y Suecia (1).

Poco paro y pocas plazas

Aunque se considera que en Enfermería existe pleno empleo (en 2023 había una tasa de paro del 1,09 %), esto es porque en los últimos años, el número de contratos se ha ido incrementando, pero no las personas contratadas, que encadenan contratos por días e incluso por horas, advierten.

Como detalla Fontán, "a lo largo de los años, el número de contratos se ha ido incrementando, pero en cambio el número de personas contratadas es significativamente menor que el número de contratos. Esto se debe a que, a una misma persona a lo largo del año, se le realizan muchos contratos de corta duración. Además, aunque han crecido los contratos indefinidos, se mantiene el porcentaje de jornadas parciales".



Dos generaciones ante el futuro de los cuidados

"A ello se suma que el empleo en Enfermería, además de inestable es estacional, las cifras de paro se reducen especialmente en los meses de verano y en algunos **picos de invierno**, incrementando la precariedad".

La migración de estas profesionales es una inquietud a nivel global, tanto que la Comisión Europea aprobó el pasado mes de septiembre destinar 1,3 millones de euros para ayudar a los Estados miembro a retener a sus enfermeras dentro del programa EU4Health; sin embargo, se desconoce cómo se beneficiará España de esta situación aunque "es bueno que se empiece a hablar de apostar por retener el talento enfermero".

Las plazas disponibles son escasas

El problema no es de demanda, sino de oferta: un total de 43.871 personas solicitaron iniciar el grado en 2023, pero **solo lo lograron 10.532** porque no había más plazas disponibles, lo que demuestra que el problema "es de oferta, que es insuficiente".

Pese a que el número de plazas ofertadas ha ido incrementándose (y ya serán 2.171 en la próxima convocatoria), cabe preguntarse si esto es suficiente en un contexto de necesario cambio de modelo; así, en un país con una población envejecida y pluripatológica se han ofrecido 92 puestos en la especialidad de Geriatría, y solo 351 en Salud Mental.

Otra de las amenazas de la profesión es que el 42 % del personal docente e investigador de las facultades de Enfermería tiene más de 50 años, una situación que será difícil paliar en los próximos años "teniendo en cuenta los estrictos criterios de la ANECA para acreditar profesores universitarios ya sea como ayudantes doctor o como doctores contratados", indica Fontán.

Para incrementar el número de plazas universitarias en Enfermería, también será vital analizar qué profesorado se va a dedicar a ello y dónde podrán realizar las necesarias prácticas, concluye la entidad.



¿QUIERES QUE UN AMIGO PUEDA LEER ESTA NOTICIA GRATIS?

Por ser suscriptor, puedes pasarle la noticia a quien quieras y la podrá leer de manera totalmente gratuita.

Vamos allá

TEMAS (ENFERMERÍA) (ESPAÑA) (NORUEGA) (ENFERMERAS) (ATENCIÓN PRIMARIA) (HOSPITALES) (SANIDAD EN ALICANTE)